



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XXXVII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NÚM 110100

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península.—Un mes, 2 ptas.—Tres meses, 6 id.—Extra-  
o.—Tres meses, 11'25 id.—La suscripción se contará desde 1.<sup>o</sup>  
y 16 de cada mes.—La correspondencia á la Administración

## REDACCION Y ADMINISTRACION MAYOR 24

VIERNES 4 DE NOVIEMBRE DE 1898

## CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de  
fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Lorette rue Caumartin  
61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

## AGUA MINERAL NATURAL DEL VALLE DE VICHY



**Fuente St Louis** La más fría 12° y menos  
alterable en el transporte  
Sin rival para el Estómago, Hígado, Gota, etc.

Se expende en casa de D. Justo Anar.

## A BUSCAR MERCADOS

La pérdida de las Antillas deja a España exhausta por completo de las inmensas propiedades que tuvo un día en el mundo que descubrió Colón.

Lo poco que nos quedaba ha pasado a manos extranjeras; y al perder la propiedad de aquellos pedazos de tierra americana, cuyo suelo hemos dejado empapado de sangre española, sus mercados, que fueron nuestros durante cuatro siglos, han pasado también a manos extrañas.

Puerto Rico es ya para nosotros país extranjero. Cuba lo será en breve; y la barrera comercial que en ambas islas levantamos cuando nos pertenecían, para maliciar toda la competencia que se intentara contra los productos de España, se vuelven ahora en nuestra contra. De hoy más habremos de trabajar esos mercados de distinto modo y en vez de rehuir la competencia, como hasta ahora, habremos de intentar para poder llevar a ellos una parte de los productos que llevábamos.

La competencia que hemos de intentar en los mercados antillanos la hemos de llevar a todas partes, aprovechando todo lo que en las relaciones comerciales es posible aprovechar. Para ello el gobierno deberá cuidarse de ajustar buenos tratados, mas de nada servirán sus gestiones si los principales interesados—la industria y el comercio—no desarrollan también iniciativas provechosas para coger el fruto.

Tratados comerciales hay con la América española y, sin embargo, aquellos mercados están casi vírgenes de productos de España.

Hay que ganar esos mercados y á ello se encamina la Compañía Hispano-Venezolana establecida en Barcelona; y á ello se encaminarán también otras compañías que se irán formando y muchos particulares que se ven forzados á enviar al extranjero los productos de sus fábricas.

La Compañía que acabamos de citar ha comprendido que la corriente comercial de España ha de sufrir una desviación considerable y se ha fijado en la América que habla nuestro idioma y participa de nuestras costumbres, para encaminarlo allí. Al efecto ha organizado en la capital de Venezuela una exposición de productos españoles, encargándose de su custodia, de la venta de efectos, de estrechar las relaciones entre vendedores y compradores y de cuantas gestiones sean necesarias al fin que se persigue de repartir entre los mercados de América el sobrante que nos dejan los mercados de Cuba y Puerto Rico.

Son de aplaudir tan patrióticos propositos; y al par que deseamos que esa primera iniciativa sea coronada por el éxito, nos regocijaremos de que tenga imitadores la Compañía Hispano-Venezolana.

## TIJERETAZOS

El emperador de Alemania ha regalado al sultán de Turquía una tabaquera de oro.

Y el segundo, echándola de rumboso, ha regalado al primero unos territorios del Asia.

—A la fuerza ahorcan—habrá dicho el sultán al ver pasar de mano sus dominios.

Pero sobre que le tenía cuenta la dadora, porque necesita en quien apoyarse para no caerse, puede sacar la tabaquera regalada y repetir la frase consabida:

—A mal dar, echar tabaco.

¿Saben ustedes quién es Vacher?  
¿No?

Pues es un pobre hombre, un infeliz como el Sacamantecas, que ha batido el record al honorable Jack.

Este Jack es el célebre destripador que tanto dió que hacer en Londres.

Vacher es francés y lo ha empapelado la justicia por la miseria de unos veinte asesinatos, más bien más que menos.

¡Pobre hombre! Si no le cortan los vuelos, deja á la humanidad doliente sin que le duela nada.

Esa era la misión que traía ese hombre al mundo, como enviado que era de lo alto, según confesión propia; pero la misión ha quedado interrumpida y el apóstol del crimen ha terminado su carrera, por ahora, en un inamando calabozo.

Pensando en esos entos, y considerando lo que se ha escrito sobre la personalidad humana sagrada é inviolable, me dan unos accesos de risa que me pongo á morir.

La cosa no es para tomada á risa, que al fin y al cabo un ente de esos es un hombre más ó menos loco que acaba siempre en alto ayudado á morir por el verdugo.

Pero la vista de veinte niños y mujeres asesinadas y ultrajadas, levantan en el alma rencoroso oleaje contra el bárbaro autor de esos delitos, y cierra el corazón á la piedad.

Los gamacistas siguen hinchando el peso de la disidencia.

Los conservadores no van juntos á ninguna parte.

Los republicanos se alborotan cuando se ven juntos.

Los carlistas de Nocedal miran con

oara feroche á los del marqués de Cerribo.

Y los socialistas andan divididos en multitud de escuelas.

¡Y queremos regenerarnos!

Lo que haremos es despedazarnos y arruinar el país.

## GLORIAS NACIONALES

Acción de Castellón de Ampurias.

4 de Noviembre de 1874.

A consecuencia de una orden general se organizó en Figueras, el 1.<sup>o</sup> de Octubre de 1874, una pequeña columna formada por soldados de las distintas armas, cuya misión no era otra que cobrar las contribuciones en el Ampurdán y estorbar las excursiones de los carlistas por aquella parte de España.

Esto contrarió sobremanera al cabecilla Saballs, y concibió un plan para destruir la mencionada columna, plan que, por desgracia, no le salió falto. Siguiendo su pensamiento, este cabecilla envió al coronel D. Manuel Puigvert con dos batallones y un escuadrón á Castellón de Ampurias, situada en el centro del llano donde se hallaba la columna republicana, con orden de esperar á esta allí y sostenerse lo mejor que pudiera hasta que él llegara en su auxilio.

El jefe de la columna liberal, brigadier D. Antonio Anton Moya, tan luego tuvo conocimiento de la Legada del enemigo á Castellón, marchó sobre esta con su columna, que entonces se componía de 320 soldados del regimiento de «América», 80 caballos del de «Tetuán», dos compañías de carabineros, 250 quintos de los batallones de «Toledo» y «Tarifa» y 150 voluntarios.

Tomado en una impetuosa carga el puente sobre el Muga, los soldados persiguieron á los carlistas hasta los arrabales de la población, y después, calle por calle y casa, les fueron obligando á retirarse hasta encerrarlos en la iglesia, de donde les desalojaron más tarde á la bayoneta.

Cuando acababa de ocurrir esto llega Saballs, ya cerca del anochecer, con tres batallones y la restante caballería que tenía su columna, más dos piezas,

de montaña, y ataca por tres puntos distintos á los republicanos.

Estos, por orden de su jefe, se concentran en la plaza Mayor y calles inmediatas, se aprestan para la defensa y luchan valerosamente y llevan á efecto verdaderos actos de temeridad y arrojo. Dando continuas cargas á la bayoneta y sosteniendo un fuego tan nutrido como mortífero, ambos contendientes se mantuvieron en Castellón toda la noche del 3 y hasta las tres y media de la tarde del día 4, hora en que se retiró Saballs, por haber perdido mucha gente y ser una temeridad que podía costarle muy cara pretender apoderarse de los edificios que ocupaban los republicanos; pero obediendo á su propósito de exterminar la columna enemiga, se embosó en el camino de Figueras, e cual, según sus cálculos, era probable emprendieran los republicanos, no equivocándose, por desgracia en ello.

El brigadier Anton no esperaba socorros de ningún género, y como le habían quedado muy pocas municiones, á las cuatro y media de la tarde abandonó á Castellón y tomó el camino de Figueras.

Lo que pocos momentos después sucedió fué verdaderamente horrible: solo pudieron salvarse 200 hombres; los demás quedaron muertos, heridos ó prisioneros de los carlistas, y la victoria fué grande que el tiempo tuvo para defenderse.

MAESTRO RODRIGO

(Prohibida la reproducción.)

## La previsión del tiempo

Cuando escribimos esta previsión cuenta el plenilunio 31 h6' y el tiempo desde el 1 al 4 se ha hecho revuelto y frío, con lluvias estacionales en lo general de las provincias, especialmente en las Centrales.

Ya el 5 hasta el 7, cambia el régimen efecto de las tempestades del N. de Europa; y tanto en Lugo cuanto en León, N. de Palencia, Burgos, Soria, Segovia, NO. de Valladolid, N. de Navarra, Huesca, N. de Lérida y Gerona, Teruel, N. de Zaragoza y N. de Madrid, y Guadalajara, vientos del 1.<sup>o</sup> y 4.

## CUATRO PALABRAS

Estamos en la época en que el cantar se ha hecho de moda. Antes las coplas eran patrimonio exclusivo del pueblo. Nacían en sus fiestas, en sus tristezas, en sus alegrías y volando de labio en labio se extendían rápidamente. Nadie conocía á los autores de aquellos cantares. Ningun literato se ocupaba de esa clase de producciones literarias.

Más llegó el día en que se estudió el cantar, se admiró como difícilísima composición por ser tarea ardua comprender en tres ó cuatro versos un pensamiento y ese día las coplas del pueblo fueron publicándose y aparecieron los que podemos llamar Poetas de los Cantares.

Las estrofas del pueblo y las de los poetas se mezclan de tal modo que es difícil de averiguar al oír en campos y barrios, en veladas de café ó en conciertos teatrales, si las coplas que se cantan son hijas del Juan del pueblo ó de algún escritor laureado.

## CANTARES ESCOGIDOS

DE LOS

## MAESTROS EN EL GÉNERO